

ENCYCLIQUE IMMORTALE DEÏ

AU CANADA

On lit dans le *Moniteur de Rome* :

Nous reproduisons plus loin l'adresse d'adhésion que le Canada vient d'envoyer au Saint-Père, à l'occasion de sa mémorable Encyclique *Immortale Dei*. Ce document mérite, croyons-nous, à plus d'un titre, d'être particulièrement signalé à l'attention de nos lecteurs, et proposé à la considération de l'Europe entière.

Les hommes publics de toute une nation, les représentants des classes dirigeantes de tout un pays, pleins d'admiration pour la parole pontificale, adhèrent, par l'expression la plus solennelle d'une pleine et entière soumission, aux enseignements du Suprême Docteur de l'Eglise. Ils n'ont qu'une voix pour bénir la sagesse de Celui qui a su tracer, en termes si clairs et si précis, la constitution chrétienne des Etats.

Cette manifestation grandiose est un fait considérable, elle marque d'un sceau immortel le grave document qui en est l'objet.

Pour notre part, nous voyons dans cette adresse d'adhésion à l'Encyclique *Immortale Dei* un honneur pour le Canada, un suprême hommage rendu à S. S. Léon XIII, une leçon pour l'Europe et le monde entier.

Oui, sans doute, le Canada, s'exprimant ainsi par la bouche de ses hommes publics, fait preuve d'un sens catholique profond, d'une haute intelligence de la vérité religieuse et des besoins de la société. Les paroles de l'adresse sont là pour l'attester. Ils ont compris, ces nobles catholiques d'outre-mer, le vrai rôle de l'Eglise dans le monde, et l'immense bienfait de son influence sur les Etats. Ils savent que, dans tous les pays, la vérité catholique, pour agir efficacement sur la société, a besoin du double bouclier de la fermeté et de la douceur, des ressources admirables de la charité non moins que de l'inébranlable énergie des principes.

L'adresse du peuple canadien prouve également son attachement inviolable à la Chaire de Saint-Pierre. Le Canada offrait, naguère, au Pontife romain, le service de son épée ; il lui offre aujourd'hui, par la voix de ses chefs, des protestations imposantes de sa fidélité et de son amour. Puisse ce noble pays rester fidèle à ces glorieuses et fécondes traditions !

Ce mouvement catholique, si honorable pour le Canada, est, en même temps, un hommage incomparable au prestige actuel de la Papauté ; il atteste d'une manière éclatante l'université et l'efficacité merveilleuse de son empire.

Bien que l'Italie officielle, par la spoliation et la captivité matérielle du Pape, ait tenté d'élever contre la liberté et l'indépendance du Saint-Siège une épaisse muraille, cette action, néanmoins, par un admirable dessein de Dieu, réussit à franchir tous les obstacles et rayonne plus que jamais sur le monde entier. La